

Editoriales de la Prensa Local

07 de febrero del 2022

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Castigan cabildos a los diputados ambiciosos

Este fin de semana se habrían consumado ya los votos de por lo menos 20 cabildos para rechazar las herramientas legislativas, que consistían en bolsas de hasta 200 mil pesos



XERARDO RAMÍREZ, diputado local.

mensuales para que cada diputado local repartiera (o desviara) ayudas sociales. En Sain Alto, donde gobierna **José Luis El Bicha**, votaron por unanimidad que esas partidas corruptibles no deben regresar. También estuvieron en contra en Zacatecas, Jerez, Tepetongo, Teúl de González, Vetagrande, Cañitas, El Salvador, Noria de Ángeles, Moyahua, Monte Escobedo, El Plateado, Enrique Estrada, Tabasco, Loreto, Ojocaliente, Jalpa, Nochistlán, Susticacán y Guadalupe. Con eso se impide la aprobación de las dos terceras partes de los 58 ayuntamientos que necesitaba el diputado **Xerardo Ramírez** para promover la reforma Constitucional. Todo mundo vio esa propuesta de revivir las herramientas como una intentona con un descarado interés económico.

Veneno para Morena

Sin llegar a ser el dirigente estatal, el exdiputado **Omar Carrera** ya le está haciendo mucho daño a Morena, al ser el promotor y principal padrino de prácticas de nepotismo y vicios dentro del comité estatal. Al exlegislador no solo le achacan el ingreso de parientes como su hermano **Gerardo Carrera** o su primo político **Roberto Gutiérrez**. Lo grave es que presuntamente Omar tendría recomendados que solo van a checar al comité y cobrar en un segundo lado, algo así como una escuela "de aviación".

Magisterio en guardia

Aunque algo lejos, un grupo de docentes de Telesecundaria se le apareció al gobernador **David Monreal** en un evento en Jalpa. Ahí donde el anfitrión era el alcalde **Noé Esparza**, donde son los terrenos de la secretaria de Educación, **Maribel Villalpando**, los profes exhibieron cartulinas para reclamar los pagos pendientes. Fue una manifestación muy tranquila, de calentamiento. La verdadera protesta vendría este martes con la Sección 58 del SNTE, a cargo de **Óscar Castruita**. En el magisterio estatal no ven condiciones para

regresar a clases presenciales. "Que nos paguen primero", insiste **Héctor Manuel Fernández**, del sindicato de Telesecundarias.



DAVID MONREAL, gobernador.

Un refuerzo

El jueves de la semana pasada por fin llamaron al profe **Manuel Ibarra Santos** a palacio de gobierno. Lo recibió el mismo gobernador **David Monreal** y todo indica que ya es evidente su ingreso a la administración como refuerzo, ante los tiempos de crisis. Entre los pasillos de la Jefatura de Oficina del Gobernador se dice que Manuel Ibarra llegaría a la Coordinación de Comunicación Social, pero no para sustituir al **Apache Gerardo Flores**, sino para echarle la mano.

Combinación de fórmulas

Ya se antoja una competencia fuerte en las candidaturas al Senado de la oposición, con posibles combinaciones interesantes, que dependerán de las alianzas que hagan PRI, PAN y PRD. Podrían proponer, por ejemplo, fórmulas como **Fito Bonilla-Noemí Luna**, o **Miguel Varela-Claudia Anaya**. Resaltan opciones como **Miguel Alonso**, **Miguel Torres**, **Roberto Luévano** o hasta la misma **Amalia García Medina** si hay un acuerdo con Movimiento Ciudadano. De aquí al 2024 pudieran despuntar y crecer más perfiles antiMorena que estén alzando la mano.

Runrunazos

Desde su llegada a la Secretaría de Seguridad Pública, **Adolfo Marín** no ha dado grandes resultados en la materia. Y como sus antecesores, ya se comienza a cuestionar su permanencia e incluso ya se especula de una próxima salida en la misma secretaría. **Manuel Flores Sonduk** podría ganarse la rifa del tigre. *** Tarde o temprano, las mismas condiciones que marcan la política nacional habrán de generar una división cada vez más evidente entre los seguidores del senador **Ricardo Monreal** y los que están en el gobierno de **David** y con la súperdelegada del Bienestar, **Verónica Díaz**. Los ricardistas estarían preparando estrategias junto con sus aliados de Fresnillo, que están con el presidente municipal, **Saúl Monreal**.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

Impunidad atrofian

Una mente estratégica con poder de decisión empieza por definir por dónde empezar a transformar la situación en Zacatecas, revisa los enfoques que han fallado para no repetirlos y se aplica a fondo para remover obstáculos e intereses contrarios al objetivo.

En mi modesta opinión, la maquinaria estatal "cascabelea" debido a que funciona con muchas piezas sueltas, mientras eso continúe seguiremos impactados por los hechos de sangre que resuenan más allá de las fronteras. Los poderes ejecutivo y legislativo tienen años determinados por el mutuo chantaje, no por la indispensable colaboración en beneficio del pueblo. El poder judicial vive su subordinación con más discreción, pero subordinación al fin. Los presidentes municipales, en lo que va del sexenio, nunca se han reunido con el gobernador (recientemente lo hicieron para escuchar, y no todos).

Desde que irrumpió la violencia como espectáculo macabro un 28 de diciembre de 2007, el derramamiento de sangre es persistente, se traslada de una región a otra, sube y baja de intensidad, no nos enfrentamos a una realidad nueva, por eso es muy lastimoso percibir que desde el gobierno no se sabe qué hacer.

Y no se sabe que hacer porque enterrar la cabeza en la tierra como los avestruces impide conocer lo que la población padece, eso es lo que hicieron los antecesores de **David Monreal** que jamás aceptaron otorgar entrevistas para abordar el tema.

Cambiar de titular de seguridad pública cada vez que las cosas se ponen feas, es un recurso para aplacar las aguas, no para poner remedio, pensar que soldados, marinos o Guardia Nacional es la salida es ignorar que eso se ha hecho varias veces en sexenios anteriores sin resultado alguno, no porque no ayuden, sino porque por sí solos no pueden, hasta cuando los gringos invaden otro país se aseguran de la participación local porque la saben indispensable.

Es doloroso admitir que la seguridad ciudadana no se restablece de la noche a la mañana, y es aún más doloroso que no se den pasos iniciales poniendo fin al prolongado ciclo de impunidad en Zacatecas.

Opacidad prolongada

Viene a mi memoria una rueda de prensa en 2018, convocada por el entonces presidente de la comisión de vigilancia de la 62 legislatura, **Arturo López de Lara**, donde el director jurídico de la Auditoría Superior del Estado, **Pedro Goitia** dio a conocer 80 expedientes turnados al ministerio público financiando responsabilidades a un sinnúmero de servidores públicos,

nunca más se volvió a saber si las denuncias fueron ratificadas, si están atoradas en la Fiscalía para que prescriban, o si hay judicialización en algunos casos.

Nadie transparenta los fundamentos de la solventación de observaciones ni contamos con la información de lo que se intercambia cuando diputados colocan parientes en el órgano fiscalizador ni a cambio de qué la pasada legislatura refrendó aún antes de cumplirse el plazo, en nombramiento de titular por un segundo período de 7 años consecutivos.

Cuando el auditor dice que en abril se ocupará de la "estafa legislativa" porque es el turno de la cuenta pública, oculta que el órgano que preside tiene autonomía técnica y de gestión precisamente para iniciar investigaciones cuando hay denuncias públicas.

Lo que si conocemos es que ha dependido de la ética de cada diputado abusar de los viáticos, saturar al congreso empleando a parientes, administrar caóticamente los recursos públicos y dándose el lujo de no tener contralor interno aun que con eso violen la ley.

¿Habrá o no habrá delitos por omisión que brinda impunidad a los delitos por acción en el ejercicio del gasto público?

Una mente estratégica sabe que por allí debe empezar la transformación, para taponear las fugas de recursos públicos en principio y a partir de eso aplicar la ley con estricto apego a la legalidad.

Con impunidad nada funciona

¿Tiene eso que ver con la seguridad ciudadana? Desde luego que sí, si no queremos que por culpa de compras corruptas no alcance el dinero para el número suficiente de armas, videocámaras y uniformes, que el combustible no se desvíe a otros menesteres, que no se comisionen policías públicos a custodia privada de influyentes, que no se mantengan con salarios de hambre a los policías para que estén más dispuestos a "colaborar".

El ciclo de impunidad del que no hemos podido salir ha hecho de Zacatecas terreno fácil para los criminales, es tan obvio el desgarrate que ni siquiera pagan bien a los que corrompen porque con el miedo que les tienen basta.

La ilegal retención de salarios y pensiones provoca tensiones que le hacen el juego a la delincuencia organizada y solapar la crónica corrupción pública es continuar con la entrega del territorio a las bandas criminales

Simple sentido común

IMAGEN / Cortesía



AUDITORÍA SUPERIOR del estado de Zacatecas.

Cláusula Rebus en arrendamientos

Jaime Santoyo Castro*



El Covid 19 ha causado enormes daños a la salud y a la existencia de millones de humanos, indefensos ante el ataque del invisible y peligroso virus que nos recuerda la fragilidad de la vida y la facilidad con la que se propagan los males causando desasosiegos.

Por un lado vemos a diario el incremento de infectados y muertos, y por otro los heroicos esfuerzos del personal médico, avances en la vacunación y medidas sanitarias para disminuir los contagios, pero quizá no hemos dimensionado los efectos que esta pandemia ha generado en la economía, con la pérdida de fuentes de empleo y de ingresos.

En el arrendamiento de inmuebles, la pandemia ha generado resultados desastrosos, pues si damos una vuelta por las calles de la ciudad, podremos ver cuantos locales que antes anunciaban

negocios, ahora anuncian desolación y ofrecen rentarse. Negocios que cerraron porque sus dueños ya no pudieron pagar la renta, lo que provocó pérdida para el comerciante y para el arrendador, pérdida de empleos y disminución de ingresos públicos, y también desapareció la renta de habitaciones para estudiantes.

Los contratos de arrendamiento se realizan en su mayoría en condiciones normales, sin prever pandemias o circunstancias extraordinarias y se redactan con una serie de cláusulas que deben cumplirse, al amparo del principio "PACTA SUNT SERVANDA" que significa que "LO PACTADO OBLIGA". Por ello, en esta pandemia el arrendatario estaba obligado a pagar las cantidades e incluso los incrementos pactados, aunque no tuviera ingresos o estos hubieran disminuido, o de plano incumplir con los contratos, con las consecuentes demandas, juicios, em-

bargos, etc; generando un desequilibrio sin que sea atribuible a ninguna de las partes.

Como respuesta a ésta situación, el derecho ofrece la doctrina de REBUS SIC STANTIBUS, que significa; "mientras continúen así las cosas", con la que se pacta la posibilidad de revisar los contratos en caso de que hubiera nuevas circunstancias que alteraran el contexto inicial en el que se firmó el contrato, para restablecer el equilibrio de las prestaciones contractuales, esto es, que una parte no se vea más beneficiada que la otra por mantener las condiciones de un contrato que se pactó antes del hecho imprevisible e inevitable.

Si vemos estas dos expresiones juntas: PACTA SUNT SERVANDA REBUS SIC STANTIBUS, significa: LOS PACTOS DEBEN CUMPLIRSE, MIENTRAS LAS COSAS SIGAN ASÍ.

*jsantoyocastro@yahoo.com.mx

Con...ciencia: cultura y genética

Luis Fernando Ojeda Ánimas*



Recientes investigaciones científicas afirman que la cultura ayuda a los seres humanos a adaptarse a su contexto y a superar los desafíos de manera más rápida y eficiente que la genética. De acuerdo con los resultados de estos estudios, el conocimiento se transmite de manera más flexible y dinámica que los genes. En la actualidad, los humanos vivimos un cambio evolutivo, esto significa que la herencia cultural va adquiriendo mucho mayor relevancia que la herencia genética.

Científicos de la Universidad de Maine publicaron en la revista *Proceedings of the Royal Society* los resultados de sus investigaciones en donde se afirma que en la actualidad los seres humanos vivimos un proceso de cambio evolutivo; lentamente el conocimiento y las prácticas culturales nos dan la posibilidad de avanzar de manera más eficiente y rápida para adaptarnos a nuestro entorno, de manera que la herencia cultural transita de generación en generación con mucho mayor flexibilidad que la

herencia genética.

Bajo esta tendencia científica, se debaten los aportes de mayor influencia entre las evoluciones genética y cultural. La transferencia de genes ocurre solamente una vez por generación y se produce de manera rígida limitándose a la información genética de dos personas. Por su parte la cultura representa un mecanismo de adaptación muy fuerte, la influencia cultural se basa en el aprendizaje humano flexible y la capacidad de utilizar información entre pares y expertos mucho más allá de la genética de los padres. Como resultado, la evolución cultural tiende a causar mucho mayor impacto que la genética en nuestra evolución.

El grupo de expertos para abordar su estudio realizaron una extensa y exhaustiva revisión de investigaciones que se refieren a la evolución humana en donde como es aceptado por la comunidad científica encontraron que los humanos somos seres con un desarrollo "mixto" producto de la evolución cultural y genética. Sin embargo, ellos plantean que existe

de manera gradual un cambio paulatino: Somos cada vez más «culturales» y menos «genéticos».

La herencia genética es una estructura rígida de transmisión dado que los genes transfieren información de manera vertical y solamente de padres a hijos, o de manera indirecta a través de generaciones previas. Por su parte, la cultura y el conocimiento permiten incorporar novedades y avances por parte de personas sin lazos sanguíneos, especialistas y educadores o de manera directa de las experiencias propias que enriquecen a cada ser humano; de esta manera la herencia cultural ocurre de manera horizontal y dinámica.

De acuerdo con esta teoría, es posible identificar marcas de evolución cultural que no tienen ninguna relación con la herencia genética y que están modificando la evolución humana: La identidad cultural, el sentido de pertenencia a grupos sociales e incluso los impactos de las nuevas tecnologías en los hábitos y costumbres.

*lfoaso@gmail.com

Adiós a un gran científico

Rosa Esther Beltrán*



Ruy Pérez Tamayo, eminente doctor patólogo y académico de la UNAM, destacado y reconocido divulgador de la ciencia en México falleció la semana pasada. Él sostenía que, "la ciencia es una actividad humana cuyo objetivo es producir conocimiento mediante el estudio de la naturaleza para generar nueva información". La principal actividad del científico decía es pensar, pensar y pensar, por lo cual, el científico no tiene horario; el científico debe ser escéptico, un profesional de la duda para poder demostrar la verdad, más allá del sentido común y la vida cotidiana.

Durante quince años Ruy Pérez Tamayo dirigió la Unidad de Patología de la Facultad de Medicina de la UNAM en la que además fue profesor durante más de 50 años, trabajó en el Hospital General de México y en el Departamento de Patología del Instituto Nacional de la Nutrición, además de haber sido nombrado profesor emérito de la UNAM y jefe del Departamento de Medicina Experimental en el Hospital General de México.

También trabajó como profesor visitante en las Universidades de Harvard, John Hopkins, Minnesota, Galveston, Yale, Tel Aviv, Madrid y Lisboa, así como en Costa Rica, San Salvador, Panamá, Venezuela, Colombia, Chile y Argentina.

Publicó más de 160 artículos científicos en revistas nacionales y extranjeras y 69 libros (18 de temas científicos y 51 de ensayos históricos y de divulgación científica, por ello fue nombrado divulgador científico internacional, fue reconocido con diversos premios nacionales e internacionales, como Honoris Causa de diversas universidades y el Premio Nacional de Ciencias.

Algunos de sus libros fueron en 1996; Avances recientes en amibiasis, en 1997; Microbios y enfermedades. La Colección, La ciencia para todos, en 2000; Ética

lugar a duda.

Aguascalientes se convierte en un bastión panista, aunque con posibles sorpresas. La candidata Tere Jiménez arrancó este año con una intención superior al 51%, sin embargo, después de un mes tiene el 47% de apoyo, esto, generado por la inclusión de Anayeli Muñoz una activista, periodista y académica que fue diputada federal suplente de Amalia García por el

médica laica, en 2002, Algunos aspectos de los problemas éticos generados por el Programa Internacional del Genoma Humano, entre muchos otros.

El científico aseguraba que como investigador él había encontrado que la principal patología que había en México es la pobreza en pacientes que no tienen servicio médico social, ni IMSS, ni ISSSTE, y ninguna fuente de atención a la salud, sólo la Secretaría de Salud, cuyos servicios son limitados.

El doctor Pérez Tamayo sostenía que las enfermedades de la pobreza son las infecciosas, como, la amibiasis, tuberculosis y la tifoidea que son características de la pobreza. Si estas personas tuvieran otro ambiente sanitario como agua potable, comida en lo no menos 2 veces al día e ingresos suficientes para sostenerlos, lo cual él veía lejos de superarlo ya que la injusticia social es una característica de la cultura en México, afirmaba.

Perteneció a destacadas instituciones, como la Academia Mexicana de la Lengua y el Colegio Nacional, su longevidad le permitió vivir una vida colmada de diversidades, maestro, investigador, médico, patólogo, por lo que podía decir que nada humano le era ajeno.

Como divulgador destacado colaboraba con sus pares para impulsar a los investigadores jóvenes a fin de que sus investigaciones científicas avancen y lleguen a ser publicadas, lo cual lo llevó a contar con un alto aprecio por parte de su gremio y lo indujo a fundar en 2016 un prestigioso concurso editorial: el Premio Internacional de Divulgación de la Ciencia Ruy Pérez Tamayo, al que se convoca bianualmente.

*Centro de Colaboraciones Solidarias

Panoramas nacionales

Orestes Gómez*

Algunos decían en antaño que la política era el arte de lo posible, hoy día parecería que también de lo imposible.

Lo refiero ya que ante el esquema electoral que se presentará este año con la elección de gobernadores y un sinnúmero de municipios y legislaturas locales a saber en los estados de: Hidalgo, Tamaulipas, Aguascalientes, Quintana Roo, Durango y Oaxaca, solo restarían dos estados para completar el cuadro de ajustes entre el partido en el poder y la oposición débil y hasta sumisa: Coahuila y Edomex.

Las encuestas de opinión que se han generado a la fecha dan un triunfo dividido entre Morena y la coalición del PRI, PAN y PRD mal llamada Va por México, sobre todo porque está haciendo agua en varias localidades.

En Tamaulipas, por ejemplo, en donde el espectáculo desde hace dos años ha sido tirarle al gobernador Cabeza de Vaca

sus múltiples intereses, hoy día aparece cantada para el candidato de Morena (un reciclado del PRI mismo que rescataron de un yunque) Américo Villareal (aquel que impulsó a Tomas Yarrington). Las cifras coinciden en que el abanderado de Morena y sus satélites cuenta con un 45.9 % de intención de voto, seguido de César Verastegui de la coalición Va por México con un 24 % y por último Arturo Díaz del MC con un 6.7%.

La lucha que antes era entre el PRI y el PAN se traduce en una contienda con un exmiembro distinguido del PRI que aun como gobernador dejó mucho que desear, la campaña del gobierno federal en contra de Cabeza de Vaca ha tenido eco en la población y consideran que la tercera vía sea la clave para resolverlo.

Mas de lo mismo en Tamaulipas máxime que no serán solamente las facciones populares, los grupos de poder los que podrían

llevar al triunfo a Villarreal, sino también se especula que hasta los mismos carteles. Válgame Dios.

Hidalgo.-Por primera vez se presentará una transición en ese estado por dos circunstancias especiales. La primera derivada de la designación de Carolina Viggiano sin consultar al actual gobernador y la segunda, es que ella representa lo mas retrogrado y nefasto de la política hidalguense. Bastantes travesuras realizo Viggiano en los últimos 10 años que la alejaron de los grupos locales y que incrementaron sus mieses sobre todo con los múltiples proveedores hidalguenses que hicieron su agosto en Coahuila. La toma del PRI y su arrebato marcaron su debacle política y hoy su exesposo la entrega como corderito al sacrificio.

Julio Menchaca de Morena cuenta con el 45.9 % del voto, Viggiano con el 27.8% y Francisco Berganza de MC con el 11% . El futuro de Hidalgo es guinda sin

*Centro de Colaboraciones Solidarias

Estado32
.com.mx